



Des nouvelles de ...

Lettre n° 4 - Cuba, octobre 2023

Nils Martinet, Angie et Pablo Animateur en développement communautaire

Cuba
février 2021 - juin 2024

nilsmartinet@msn.com



Mes déplacements au travail, février 2023

L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et la théologie en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.

Notre partenaire

Créé en 1994 par la première Église baptiste de Matanzas, le Centre Kairos, pour la liturgie, les arts et le travail social (CK) réalise un important travail d'accompagnement des groupes les plus vulnérables, comme les enfants et les jeunes, les personnes du troisième âge ou celles en situation de handicap. Le CK gère une distribution d'eau potable et de nourriture, propose des formations à l'animation dans ses locaux et organise chaque année des événements, concours et expositions d'artisanat, de musique et d'arts divers dans les quartiers de la ville.

La transition 2022-2023

Cher.ères lecteur.trices, chère.s ami.es et chère famille,

Vous n'avez plus eu de nos nouvelles depuis quelques temps, vous découvrirez à travers cette lettre, nos aventures et mésaventures depuis la fin de l'année passée. Merci à tous et toutes pour vos messages, vos vœux et vos dons. Bonne lecture !

Après une fin d'année 2022 bien mouvementée, où j'ai eu un nouvel épisode de dengue, Anne Roulet, responsable de l'Amérique latine à DM, est venue nous rendre visite, ainsi que Jeremy Morris en tant que civiliste, qui a séjourné au Centre Kairos pendant six mois. Nous avons terminé cette belle année 2022 avec le Concert de Noël qui a été diffusé à la télévision nationale (pour visionner : <https://www.youtube.com/watch?v=f2I2NVSAYKk>).



Lettre n°4
Cuba, octobre 2023

J'ai beaucoup apprécié la compagnie de Jeremy : avoir un collègue, ami sur place m'a fait du bien, avoir quelqu'un avec qui partager mon expérience à Cuba et les difficultés que l'on peut avoir en vivant dans un contexte totalement différent de celui auquel on est habitué.

J'ai commencé l'année 2023, entre San Nicolas de Bari et le Séminaire Théologique de Matanzas. À San Nicolas, Jeremy et moi avons travaillé avec un groupe de jeunes de l'Église de Soleure, « Together », venu visiter les jeunes de l'église locale dans le cadre du jumelage qui les lie. Nous avons accompagné ces jeunes durant quelques jours. Il fut très intéressant de voir un de leurs nouveaux projets qui touche à l'agroécologie. Le groupe de Soleure voyage une fois tous les 2 ans depuis quelques années déjà, ceci afin d'apporter de l'aide : main d'œuvre pour diverses réparations chez l'habitant, matériel, préparation et distribution de repas, etc. Tout cela dans une dynamique de partage et d'amour et en travaillant conjointement avec les jeunes de l'église locale. Aujourd'hui, ils et elles œuvrent ensemble pour créer un jardin potager, au bénéfice de la communauté. Nous avons eu la chance de pouvoir suivre un atelier sur l'agroécologie donné par un professeur de l'université de la Havane, cet atelier nous a ainsi aidés à faire un compost (dans les meilleures conditions) pour contribuer au projet.

Lors de cette visite, Jeremy avait pour mission d'interviewer quelques-uns des jeunes pour la campagne 2023 de DM qui est sur Cuba. J'ai donc pu l'accompagner dans cette tâche, celle-ci m'a d'ailleurs beaucoup plu car tout était nouveau pour moi et complètement différent de mon quotidien.

J'ai ensuite passé une semaine à travailler dans les jardins du Séminaire évangélique de théologie (SET) à Matanzas, pour acquérir des connaissances et des compétences pour notre projet de potager urbain au Centre Kairos. Les journées étaient difficiles, travailler la terre n'est pas de tout repos mais l'expérience fut très belle grâce aux rencontres, au partage et à la connexion avec la nature.



Préparation d'un compost à San Nicolas de Bari avec le groupe de jeunes de Soleure



Lettre n°4
Cuba, octobre 2023



Trois mois ont passé et j'ai enfin pu retrouver ma petite famille après un long voyage de 19 heures [...].

Voyage prolongé en Suisse

Fin février 2023, la grand-maman d'Angie (Esther), Pablo, Angie et moi étions de passage en Suisse. La première raison de ce voyage était que nous arrivions à la fin des deux ans de contrat avec DM et nous souhaitions le prolonger pour une année. C'était aussi l'opportunité pour Esther de voyager pour la première fois de sa vie (à 76 ans) en dehors de Cuba et pour Pablo de voir cette fameuse poudre blanche qu'est la neige.

C'est donc pendant deux semaines et demie que nous avons profité des fraîches températures suisses, de bons temps en famille et de quelques animations en paroisse. Le voyage de retour s'est déroulé en deux temps : n'ayant pas mon visa pour retourner à Cuba, nous avons dû nous séparer en attendant que mes papiers soient en ordre, car Pablo et Angie ne pouvaient manquer leurs cours et travail respectifs.

Pendant ce temps en Suisse, j'en ai profité pour donner quelques coups de main dans l'atelier de mon papa, j'ai aussi participé à plusieurs animations avec DM. À quelque 8'000 km d'ici, Pablo est tombé malade et a fait un séjour à l'hôpital. C'est après une semaine et quelques jours et une ponction lombaire pour suspicion de méningite qu'il en est enfin sorti. Grosse frayeur pour toute la famille et par chance Pablo s'en est remis sans séquelles. Il a pu finir sa première année d'école et aujourd'hui il profite de ses vacances à 100% ! C'est finalement le 12 juin qu'a eu lieu mon départ. Trois mois ont passé et j'ai enfin pu retrouver ma petite famille, après un long voyage de 19 heures qui s'est passé sans encombre.

Premières semaines

Me voilà de retour sur le terrain, les premiers jours ont été animés par quelques coupures de courant, heureusement elles n'ont pas duré. Après une réunion de planification avec Wanda, ma responsable, je me suis mis au travail, en commençant par quelques réparations électriques au Centre et chez des personnes vulnérables. J'ai retrouvé aussi Simon Laufer, un nouvel envoyé DM, dont j'avais fait la connaissance en Suisse lors d'une de mes interventions en paroisse,



Simon et moi au Centre Kairos, juste après mon arrivée/retour (?) à Cuba.

Lettre n°4

Cuba, octobre 2023

puis sur une terrasse à Lausanne juste avant son départ. Encore une fois je trouve super sympa et intéressant de pouvoir partager et parler de Cuba avec une personne externe qui découvre cette culture, ses habitant.es, sa beauté mais qui est aussi confronté aux spécialités et défis de la vie cubaine.

En cette fin de mois de juin et ce début juillet, j'ai travaillé dans les locaux du Centre, j'ai dû démonter un mur en panneaux de composites « Fermacell », en récupérant toute la structure pour pouvoir l'utiliser ailleurs dans le bâtiment. C'est donc très méthodiquement que j'ai enlevé chaque vis qui maintenait les éléments du mur. J'ai ensuite fait un peu de maçonnerie avec l'aide de Carlito, un collègue, pour mettre en état la pièce qui servira ensuite de dortoir lors des prochaines activités du Centre. J'ai, en parallèle, cherché désespérément de la bonne terre pour faire des semis, ceci sans résultat. Grâce à un contact, nous allons tout bientôt essayer de faire notre propre terreau organique, le processus sera plus long mais plus durable. En attendant je continue mes recherches pour pouvoir rapidement semer nos premières tomates !

Par ailleurs, d'autres problèmes sont survenus. Simon Laufer a malheureusement dû partir du jour au lendemain de Cuba car une nouvelle réglementation des visas religieux a été mise en place et ceux-ci sont maintenant valables pour seulement trois mois, alors que le séjour de Simon avait une durée prévue de six mois. Il est donc parti au Mexique, je vous invite à lire sa dernière lettre de nouvelles sur le site de DM: <https://www.dmr.ch/envoyes/simon-laufer/>. Quant à mon visa, nous allons voir quelles sont les possibilités pour éviter une situation similaire à la sienne.



Point de situation à Cuba

La situation actuelle à Cuba est toujours compliquée. Il y a une carence de produits alimentaires qui grandit chaque jour, le prix des denrées n'arrête pas d'augmenter, nous avons aussi eu des difficultés avec l'eau, au travail comme à la maison (plusieurs jours d'affilée sans eau ou très peu, où il fallait courir après les quelques camions de ravitaillement d'eau qui étaient disponibles). Cependant, au niveau électricité, cette année a été beaucoup plus clémente que la précédente et nous n'avons été que très peu touché.es par les coupures. Mais je dois avouer qu'il est préférable de ne pas avoir d'électricité que de ne pas avoir d'eau.

La rentrée scolaire de Pablo, septembre 2023



Lettre n°4
Cuba, octobre 2023

Aujourd'hui, après les vacances du mois d'août, Angie termine son travail de bachelor et continue les planifications des activités de fin d'année au Centre Kairos. Pour ma part, je travaille à 100% sur le projet de jardins potagers urbains. Pablo a lui aussi recommencé l'école en 2^{ème} année primaire, les premiers jours lui furent un peu difficiles mais il a bien repris le rythme.

Nous remercions DM pour sa confiance et son soutien dans notre aventure. N'oubliez pas que les différents projets de DM à Cuba et à travers le monde ne seraient pas réalisables sans ses généreux.se.s donateur.trices. N'hésitez pas vous aussi à apporter votre contribution.

Cordiales Saludos,

Nils, Angie et Pablo

Nils Martinet

Faire un don

IBAN
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION

Nils Martinet, Angie et Pablo

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



**Votre don en
bonnes mains.**

**Faites un don
maintenant!**



Scannez avec l'app TWINT
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5
CH - 1004 Lausanne
+41 21 643 73 73
info@dmr.ch

dmr.ch